

rrió en 9 de 38 casos de operaciones extraabdominales. Confirma al mismo tiempo una disminución de la capacidad vital que no iba paralela en todos los casos con la disminución de los movimientos diafragmáticos, la complicación torácica postoperatoria alcanzó una proporción del 5 por 100, mientras que en los que existe tal reducción la proporción sube al 20 por 100, que en los casos con una disminución que supera a 3 cm. era del 44 por 100; la alteración observada más frecuentemente fué una atelectasia parcial o completa de las bases pulmonares y en algunos casos con consolidación de tipo neumónico, en una proporción del 5,5 por 100, similar a la alcanzada por DRIPPS y DEMING. Teniendo en cuenta los datos apuntados, HOWKINS sugiere que, especialmente en los casos de operaciones abdominales, donde más

frecuentemente se altera la movilidad del diafragma, deben adoptarse las medidas convenientes para asegurar una completa y adecuada ventilación pulmonar, llamando la atención sobre el drenaje postural del pulmón y subrayando la importancia de evitar la administración de drogas, que deprimen los fenómenos respiratorios, y finalmente hacer una profilaxis del elemento infeccioso.

#### BIBLIOGRAFIA

- ADAMS y PILLSBURY.—Arch. Int. Med., 29, 245, 1922.  
BARCLAY.—Brit. J. Radiol., 3, 295, 1930.  
HOWKINS.—Lancet, 2, 85, 1948.  
BUTTER y DANA.—Amer. J. Med. Sci., 176, 569, 1928.  
HOWARD.—Journ. Am. Med. Ass., 82, 1.242, 1923.  
DRIPPS y DEMING.—Ann. Surg., 124, 94, 1946.

## CONSULTAS

En esta sección se contestará a cuantas consultas nos dirijan los suscriptores sobre casos clínicos, interpretación de hechos clínicos o experimentales, métodos de diagnóstico, tratamientos y bibliografía.

F. R. M.—Así como para aumentar la concentración en el suero de penicilina o salicilato sódico se administra benzoato sódico o ácido p-aminobenzoico, ¿tendría el mismo valor este método en el caso del ácido p-aminosalicílico, de tal forma que podría disminuir la cantidad de esta sustancia necesaria para el tratamiento de la tuberculosis pulmonar?

Se tiene aún muy poca experiencia sobre la posología del ácido p-aminosalicílico y se sabe poco sobre el

mecanismo de acción del mismo. No se conoce hasta qué punto es decisivo en el tratamiento el alto nivel de su concentración en la sangre. Por otra parte, no ha sido probado nunca si la administración de benzoato sódico o de ácido p-aminobenzoico interfiere con la eliminación del PAS. Aunque es verosímil que así suceda, dadas sus propiedades químicas y farmacológicas, el asunto debe ser estudiado antes de afirmarlo con certeza; tal estudio es realmente sencillo, ya que la determinación de la concentración sanguínea de ácido p-aminosalicílico no es químicamente difícil.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Orden de 29 de enero de 1949 por la que se aprueba el concurso de antigüedad o de prelación en el Escalafón del Cuerpo Médico de Asistencia Pública Domiciliaria (B. O. del E. de 11 de febrero de 1949.)

Orden de 29 de enero de 1949 por la que se dispone sean aprobadas las oposiciones de provisión de plazas para Médicos Tocólogos Municipales en poblaciones de 12.000 ó más habitantes. (B. O. del E. de 13 de febrero de 1949.)

Orden de 9 de febrero de 1949 referente a derecho de opción entre Médicos Puericultores del Estado, de diversas vacantes de Puericultores Ayudantes con destino en los Servicios de Puericultura Rural (B. O. del E. de 13 de febrero de 1949.)

### Dirección General de Sanidad.

Circular por la que se convoca un curso para Médicos, Farmacéuticos y Veterinarios a fin de realizar las enseñanzas de Diplomados de Sanidad. (B. O. del E. de 13 de febrero de 1949.)

### MINISTERIO DEL AIRE

Orden de 10 de febrero de 1949 por la que, con arreglo a lo dispuesto en el Decreto de 23 de febrero de 1938 (B. O. del E. núm. 67), en el B. O. del Aire núm. 18, correspondiente al día 10 de febrero de 1949, se anuncia convocatoria para cubrir 15 plazas de ingreso en la Academia del Cuerpo de Sanidad del Ejército del Aire. (B. O. del E. de 14 de febrero de 1949.)

Orden de 12 de enero de 1949 por la que se declara desierto el concurso de traslado de la Cátedra de "Oftalmología" de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada. (B. O. del E. de 10 de febrero de 1949.)

*Dirección General de Enseñanza Universitaria.*

Convocando a concurso de traslado la Cátedra de "Higiene y Sanidad y Microbiología y Parasitología" vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona. (B. O. del E. de 8 de febrero de 1949.)

Convocando a oposición las Cátedras de Patología y Clínica Quirúrgicas (Primera Cátedra) de la Facultad de Medicina de las Universidades de Barcelona, Santiago y Zaragoza. (B. O. del E. de 12 de febrero de 1949.)

**MINISTERIO DEL EJERCITO**

Orden de 15 de enero de 1949 por la que se convocan oposiciones para ingreso en la Academia de Sanidad Militar (Sección de Medicina). (B. O. del E. de 8 de febrero de 1949.)

**MINISTERIO DE JUSTICIA**

*Dirección General de Justicia.*

Anunciando concurso de ingreso para la provisión entre Médicos Forenses sustitutos de las Forensías de primera, segunda y tercera categoría vacantes que se relacionan.

**PREVISION SANITARIA NACIONAL**

Durante la celebración del próximo Congreso Nacional de Pediatría en Sevilla, en la primera decena de mayo próxima, Previsión Sanitaria Nacional instalará una Oficina de Información para atender y facilitar las consultas con ella relacionadas que puedan formular los congresistas, mutualistas y sanitarios en general.

**III CURSO SOBRE "FUNDAMENTOS Y TECNICAS DE INMUNOLOGIA" PARA MEDICOS, FARMACEUTICOS Y VETERINARIOS**

La Escuela Nacional de Sanidad convoca a un Curso de su "Obra de Perfeccionamiento Sanitario de España", que sobre "Fundamentos y técnicas de inmunología" tendrá lugar en dicha Escuela, bajo la dirección del Dr. M. Gracián, durante los días 21 al 31 de marzo. Las lecciones serán teóricas y prácticas, ejercitándose los alumnos médicos, farmacéuticos y veterinarios en las clásicas y modernas reacciones de inmunidad aplicables a sus respectivas disciplinas. Se admitirán 12 alumnos becarios de la O. P. S. E., y 3 libres. La matrícula es de 350 pesetas. La beca importará 1.350 pesetas. Las instancias se dirigirán a la Secretaría general de la O. P. S. E. (Escuela Nacional de Sanidad, Ciudad Universitaria. Madrid), hasta el día 15 de marzo.

**UNIVERSIDAD LITERARIA DE VALLADOLID**

Facultad de Medicina.—Cruz Roja Española.—Servicio de Endocrinología y Nutrición.

El Servicio de Endocrinología y Nutrición de la Cruz Roja, que dirige el Dr. Enrique Romero, organiza un Curso de "Problemas actuales en relación con las suprarrenales, con la colaboración extraordinaria de los Servicios de Patología y Clínica Médica, que dirige el Dr. Miguel Sebastián Herrador, y el Departamento de Fisiología del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Valladolid, que dirige el Dr. Emilio Romo.

El cursillo tendrá lugar en la Facultad de Medicina de Valladolid, en dos ciclos de ocho conferencias cada uno, que empezará el primero el día 28 de marzo, y el segundo ciclo a partir del día 25 de abril.

Las conferencias serán diarias, señalándose en la Prensa local la hora exacta del comienzo y aula; también se expondrá en el tablón de anuncios de la Facultad de Medicina y Cruz Roja de Valladolid.

A todos los cursillistas que lo deseen se les entregará al final del curso un diploma acreditativo de su asistencia; para detalles de inscripción en el curso, dirigirse a la Secretaría de la Facultad de Medicina o de la Cruz Roja de Valladolid.

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

**ESTUDIO RADIOLOGICO DEL INTESTINO DELGADO.** C. Marina Fiol.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1949.—Un volumen en cuarto mayor de 415 páginas y 514 figuras, pesetas 190.

No es ésta una obra improvisada ni de referencia bibliográfica, sino una monografía vivida durante muchos años, en los que el autor emprendió investigaciones personales sobre la radiología del intestino delgado, por esa fecha apenas estudiada. Ello le ha llevado en el curso de los años a la averiguación de hechos semiológicos de decisiva importancia diagnóstica, pronóstica y terapéutica, muchos de los cuales coinciden con hallazgos simultáneos ó posteriores de otros autores, y otros han sido desconocidos hasta ahora. Se trata en todo caso de una experiencia original y copiosa.

La exposición es lo bastante detallada y escueta, y se apoya en numerosas radiografías personales. Estas

características y lo cuidadoso de la edición hacen del libro uno de los de mayor interés, tanto para el especialista como para el médico general, de los publicados en los últimos años.

**FISIOPATOLOGIA DE LA CONMOCION CEREBRAL Y DOS ENSAYOS SOBRE CONCIENCIA Y PERSONALIDAD.** Alfonso de la Fuente Chaos.—Publicación del Instituto Nacional de Medicina del Trabajo. Madrid, 1948.—Un volumen en cuarto de 82 páginas y 25 figuras.

Se trata de una breve exposición de la fisiopatología y patogénesis de la conmoción cerebral, haciendo simultáneamente advertencias y consideraciones de orden filosófico, según dice el autor, "para intentar unos ensayos sobre la conciencia y la personalidad humana".